
COMMUNIQUÉ DE PRESSE 10/10/2024 
 

 
 
   
 
 
 

SOMMET DES ÎLES ANGLO-NORMANDES / 
NORMANDIE / MANCHE AU MONT SAINT-MICHEL 

PÊCHE, LIAISONS MARITIMES ET ACTIONS DE COOPÉRATION 
AU MENU DES ÉCHANGES 
 

Le sommet annuel des îles Anglo-Normandes / Normandie / Manche s’est tenu jeudi 
10 octobre au Mont Saint-Michel. Jean Morin, Président du Département de la Manche, 
Hervé Morin, Président de la Région Normandie, Lyndon Farnham, Premier Ministre 
de Jersey et Lyndon Trott, Premier Ministre de Guernesey ont abordé des sujets 
stratégiques communs à ces territoires, en présence de Xavier Brunetière, Préfet de la 
Manche. 

LIAISONS MARITIMES 

Depuis 2003, le Département de la Manche est engagé dans l’activité des liaisons maritimes entre la 
Manche et les îles anglo-normandes. 

Au fil des années, plusieurs initiatives ont été prises afin de réduire les coûts de l’opération : diminution 
de la vitesse de croisière, du nombre de rotations, de la période d’opération… Néanmoins, la pandémie 
de Covid-19 ayant obligé l’arrêt quasi-total des lignes pendant 2 saisons et les conséquences du Brexit 
ont obligé le Département de la Manche, faisant face à un budget contraint, à revoir son financement 
de l’opération et à demander de l’aide aux collectivités profitant du service. Le sujet a été évoqué avec 
les îles Anglo-Normandes en 2023 avant que le dossier final de demande de financement soit envoyé à 
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chaque île en février 2024. Sans aide financière des parties prenantes à l’activité de Manche Iles Express 
(collectivités locales, îles Anglo-Normandes), le Département se verrait contraint de fermer le service. 

Le Gouvernement de Jersey s’est engagé à aider le Département de la Manche dans le financement de 
Manche Iles Express à hauteur de 200 000 € pour l’année 2025. 

Le Gouvernement de Guernesey et l’assemblée de Sercq se sont engagés à aider le Département de la 
Manche dans le financement de Manche Iles Express à hauteur de £140 000 (environ 166 000€) pour 
l’année 2025 auxquelles s’ajoute le financement conjoint d’un plan marketing. 

 

PÊCHE 

Depuis le Brexit, les îles Anglo-Normandes ont le contrôle de leurs eaux territoriales. Elles délivrent 
des autorisations et imposent des restrictions qu’elles jugent nécessaires. Si la situation liée aux 
licences s’est apaisée, les pêcheurs normands s’inquiètent aujourd’hui de la perte de zones de pêche, 
notamment dues à la mise en place d’aires marines protégées et d’un possible projet d’éoliennes en 
mer. 
 
Un plan de planification marine (Marine Spatial Plan) est actuellement en cours de réflexion avec des 
objectifs à l’horizon 2030 : ce document permettra d’identifier les enjeux concernant l’espace marin 
(développement économique, ressources, environnement, énergie…) et de prévoir les développements 
futurs (parcs éoliens, restrictions, protection de zones…). Il propose notamment la mise en place en 3 
temps d’aire marines protégées qui représenteraient au total 23% du territoire maritime du bailliage. 
Ce projet s’accompagnera nécessairement de restrictions dans les usages de la pêche dans les zones 
concernées. 
 

Côté débarque, un SIVEP (service d’inspection vétérinaire et phytosanitaire) est réclamé à Granville 
depuis le Brexit, par les élus jersiais et normands. Un dossier de demande a été constitué par la SPL 
des Ports de la Manche, gestionnaire du port de Granville, dès septembre 2020, suivi d’un nouveau 
dossier en septembre 2023.  
Afin de voir aboutir ce dossier également soutenu par le Comité régional des pêches, le Département 
de la Manche continue d’interpeller l’État qui n’a pas transféré cette demande à l’Union Européenne, 
autorité compétente en la matière. 
 

MILLÉNAIRE DE GUILLAUME 

L’année 2027 sera celle du millième anniversaire de la naissance de Guillaume le Conquérant. Pour 
marquer ce moment historique et symbolique, la Région Normandie souhaite organiser un évènement 
de grande envergure tant sur son territoire qu’à l’international et ainsi faire de l’année 2027 une 
véritable “Année des Normands” et évoquer les « épopées normandes ». 

Des actions de coopération sont en cours d’élaboration autour d’un itinéraire touristique normand à 
l’échelle européenne, des actions culturelles, une valorisation patrimoniale ou bien encore des 
supports à destination de la jeunesse. 

 

ACTIONS DE COOPÉRATION 

Le bureau des îles anglo-normandes et la Maison de la Normandie et de la Manche mènent tout au 
long de l’année des actions de coopération dans les domaines économiques, environnementaux, 
culturels et touristiques entre la Normandie et les îles. 
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La réunion permis de dresser un bilan des principales actions de coopération menées depuis un an :  
■ Institutionnel  
■ Culture et jumelages 
■ Éducation et francophonie 
■ Économie et transport 
■ Actions à venir autour du 80e anniversaire de la libération des îles anglo-normandes et du 

millénaire de Guillaume Le Conquérant en 2027 
 
 
VERBATIM : 
 
Jean MORIN, président du Département de la Manche : « Ce sommet annuel a été une nouvelle fois 
l'occasion d'échanges riches entre les riverains de la baie de Granville : îles anglo-normandes, 
Département de la Manche, Région Normandie et représentants de l'Etat français. 
La Manche réaffirme son attachement à la qualité des relations partenariats, commerciales et 
touristiques avec les îles anglo-normandes. J'ai demandé une attention particulière à l'octroi des 
licences de pêche pour les pêcheurs manchois. J'ai confirmé l'appui du Département de la Manche aux 
liaisons anglo-normandes et à la facilité de voyage à la journée avec la seule carte d'identité. 
Cette rencontre permet de confirmer que les liens forts qui nous unissent permettent d'avancer 
ensemble dans la même direction, avec les mêmes ambitions ». 
 
Hervé MORIN, président de la Région Normandie : « Lors de ce sommet au cours duquel ont été 
abordés des sujets stratégiques communs tels que la pêche, l’agriculture, les liaisons maritimes, une 
proposition a été faite à Jersey : se rendre ensemble auprès des autorités françaises responsables de 
la pêche afin de débloquer la situation actuelle. Par ailleurs, dans la perspective des célébrations du 
millième anniversaire de la naissance de Guillaume le Conquérant en 2027, la Région Normandie a 
l'ambition de créer un événement populaire, artistique et culturel à l'échelle européenne, réunissant 
les grandes régions ayant partagé l'héritage normand, et souhaite dans ce cadre inviter les îles anglo-
normandes à célébrer ce grand rendez-vous ». 
 

Quelques repères 
 
Le sommet : le Département de la Manche et la Région Normandie développent des liens avec les îles 
Anglo-Normandes depuis 1995. Les deux collectivités ont formalisé ce partenariat à travers un accord 
de coopération renouvelé tous les 3 ans avec le Gouvernement de Jersey, les États de Guernesey et les 
partenaires associés : les États d’Aurigny et le Chief Pleas of Sark. Cet accord de coopération prévoit la 
rencontre annuelle des élus partenaires sous la forme d’un « sommet ». 
 
Contexte des îles Anglo-Normandes : on parle d’îles Anglo-Normandes en général mais ce terme est 
davantage une indication géographique. En effet, Jersey et Guernesey sont 2 bailliages distincts, soit 2 
territoires juridiques indépendants avec leur propre gouvernement et leurs propres lois. 
Le bailliage de Jersey comme le bailliage de Guernesey (qui comprend également les îles de Sercq et 
Aurigny) ne font ni partie du Royaume-Uni, ni de l'Union Européenne ou de l'Espace Schengen. 
En revanche, ce sont des dépendances directes de la Couronne britannique, représentées par les 
Lieutenant-Gouverneurs. Les deux bailliages de Jersey et Guernesey sont des petits territoires qui 
comptent, en tout, environ 170 000 habitants (103 100 à Jersey, 64 234 à Guernesey, 2 141 à Aurigny, 
550 à Sercq). 


